
N i e d e r s c h r i f t 

 

über die Sitzung des Ausschusses für Bauen und Straßen  am Donnerstag, dem 

25.05.2023 
 
Sitzungsort:  Rathaus Lemwerder (Ratssaal) 
 
Beginn:  18:32 Uhr - öffentlich - Ende: 19:22 Uhr 
 
 
Anwesend: 

 Vorsitzende/r 
Ratsherr Jan Olof von Lübken  

Bürgermeisterin 
Bürgermeisterin Christina Winkelmann  

Mitglieder 
Ratsherr Werner Ammermann  
Ratsherr Miles Eckert  
Ratsherr Karsten Haye-Warfelmann  
Ratsfrau Bianka Ludwig  
Ratsherr Meinrad-Maria Rohde  
Ratsherr Michael Ruminski  
Ratsherr Sven Schröder (für Ratsherrn Wohlers) 
Ratsherr Frank Schwarz  
Ratsherrn Denis Walecki  

Protokollführer 
Selina Semig  

von der Verwaltung 
Fachbereichsleiter 2 Matthias Kwiske  
Fachbereichsleiter 4 Dennis Paack  
Fachbereichsleiterin 1 Jutta Zander  

Zuhörer/in 
Ratsherr Harald Helling  
Ratsherr Wolf Rosenhagen  
Ratsfrau Brigitta Rosenow  
Ratsherr Harald Schöne  
Ratsfrau Tanja Sudbrink  
 
 
Abwesend: 

Mitglieder 
Ratsherr Rainer Wohlers  
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Öffentlicher Teil 

 1   Eröffnung der Sitzung und Feststellung  
   
 1.1   der ordnungsgemäßen Einladung  
   
 1.2   der Beschlussfähigkeit  
   
 1.3   der Tagesordnung  
   
 2   Genehmigung der Niederschrift vom 27.04.2023  
   
 3   Erneuerbare Energien in Kommunen, Anregung von Günter 

Naujoks, Vorstellung der Idee 
 

   
 4   Mitteilungen der Verwaltung, Anfragen und Anregungen von 

Ratsfrauen und Ratsherren 
 

   
 4.1   Antrag der SPD-Fraktion vom 09.05.2023 zur Umrüstung der 

Ampelanlage Altenesch 
 

   
 5   Einwohnerfragestunde  
   
 
 

Öffentlicher Teil 

 
 
1 Eröffnung der Sitzung und Feststellung 
1.1 der ordnungsgemäßen Einladung 
1.2 der Beschlussfähigkeit 
1.3 der Tagesordnung 
 
 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung und stellt die ordnungsgemäße Einladung und Be-
schlussfähigkeit fest. Es ergeben sich keine Einwände gegen die Tagesordnung. 
 
 
 
 
2 Genehmigung der Niederschrift vom 27.04.2023 
 
 
Die Niederschrift vom 27.04.2023 wird einstimmig genehmigt. 
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3 Erneuerbare Energien in Kommunen, Anregung von Günter Naujoks, Vor-
stellung der Idee 

 
 
Der Bürger Günter Naujoks stellt seine Anregungen vor und beantwortet Fragen seitens des 
Ausschusses. 
 
 
 
 
4 Mitteilungen der Verwaltung, Anfragen und Anregungen von Ratsfrauen 

und Ratsherren 
 
 

Information der Verwaltung zum Antrag der SPD-Fraktion vom 09.05.2023 zur 
 Umrüstung der Ampelanlage Altenesch 

 
Fachbereichsleiter Paack informiert den Ausschuss darüber, dass die beantragte Umrüstung 
der Ampelanlage auf eine geschwindigkeitsabhängige Lichtsignalanlage seitens der 
NLSTBV abgelehnt werden würde wie er auf Nachfrage in Erfahrung gebracht hat. Es gibt 
vom Land Niedersachsen einen Erlass, dass geschwindigkeitsabhängige Lichtsignalanlagen 
nicht mehr installiert werden dürfen. Eine schriftliche Aussage der Verkehrssicherungskom-
mission des Landkreises soll der Gemeinde noch übersandt werden, ebenso der Erlass. 
 
Ratsherr Schöne weist darauf hin, dass bei der Ampelanlage in Altenesch das Verkehrs-
schild mit Hinweis auf die Ampelanlage fehlt. Dies wird von der Verwaltung zur Kenntnis ge-
nommen. 

 
 

Information der Verwaltung zum Antrag Tempo 30 im Ortsteil Ochtum – hier: 
Antrag der Grünen/Bündnis 90  
 
Auf Nachfrage von Ratsherrn Schwarz und Ratsfrau Rosenow teilt Fachbereichsleiter Paack 
mit, dass es möglich ist, in Anlehnung an die EU-Umgebungslärmrichtlinie eine Lärmkartie-
rung des Gewerbeaufsichtsamts Hildesheim zu erhalten, dies wäre eine „END+Kartierung“. 
Die Kartierung ist für Straßen mit einem geringeren Verkehrsaufkommen gedacht, könnte 
aber frühestens im Herbst 2023 zur Verfügung gestellt werden. Eine solche Lärmkartierung 
könnte möglicherweise als Argumentationshilfe für Geschwindigkeitsbegrenzungen gegen-
über der zuständigen Behörde dienen. 
 
 
Bürgermeisterin Winkelmann informiert den Ausschuss darüber, dass die Bereisung am 
29.06.2023 ab 14:00 Uhr stattfinden soll. Da die Meinungen des zeitlichen Umfangs sehr 
unterschiedlich sind, soll darüber im nächsten FuG-Ausschuss am 15.06.23 abgestimmt 
werden, wenn klar ist, wie sich das Programm insgesamt darstellt. Bürgermeisterin Winkel-
mann bittet für die Bereisung um Ortswünsche bis spätestens 15.06.2023.  
  
Ratsherr Schröder bittet darum, auch die Innenräume der Schulen in die Bereisung mit  
aufzunehmen.  
 
 
Die Bürgermeisterin informiert den Ausschuss außerdem über den aktuellen Stand der  
Straßenbauarbeiten.  

 
Diverse Pflasterarbeiten 
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-    Ammerländer Straße/Nordseering Verbindungsweg ist fertig. 
-    Mellumring/Depenflether Str. Verbindungsweg ist fertig. 
- Niedersachsenstraße/Oldenburger Straße: Alleeweg ist Freitag     fertig.  

Freigabe erfolgt am 30.5.23 
-   Butjadinger Straße Bordstein/Rinnensanierung in Ausführung 

 
Kastanienstraße Rep. Arbeiten 
- Kastanienstraße Schäden in der Fahrbahn von der Gemeindegrenze bis zur 

Butzhauser Helmer (Kruse), Beseitigung der Unfallgefahren für Radfahrer, 
heute Fräsarbeiten, morgen Asphaltarbeiten. 

 
Industriestraße Oberflächensanierung 
- Industriestraße ist fertig. Splitt wird in der KW 23 entfernt und die Mittelmarkie-

rung hergestellt. 
 
Auf Nachfrage von Ratsfrau Ludwig zum Stand der Straßensanierung in der Vogelsiedlung 
entgegnet Fachbereichsleiter Paack, dass das LV in Vorbereitung ist, aber sich eventuell 
durch den Fortgang des zuständigen Mitarbeiters verzögern könnte. 
 
Ratsherr Walecki teilt mit, dass die Vorfertigung des Bücherschiffs abgeschlossen sei. Der 
nächste Schritt ist das Ausmessen vor Ort und die Erstellung des Fundaments. Die Bürger-
meisterin ergänzt, dass davor noch ein entsprechender Bauantrag gestellt werden müsse, 
der sich in Arbeit befindet.  
 
Anmerkung der Verwaltung:  
Herr Werder teilte in einem Telefonat der Bürgermeisterin mit, dass er bei einem Besuch bei 
FLW erfahren habe, dass das Bücherschiff erst in 2024 fertiggestellt werden könne, da es 
vorher leider nicht in die Produktionsabläufe zeitlich entsprechend eingeplant werden kann. 
 
Fachbereichsleiter Paack nimmt die Aussage von Ratsherrn Ruminski zur Kenntnis, dass die 
Leerung der Mülltonnen bei der Ampelanlage in Altenesch nicht klappt und man mit dem 
Fahrrad kaum vorbeikommt. Er sagte, dass er dies der GIB mitteilen wird und dass die An-
wohner ein weiteres Anschreiben erhalten. Aber hier sind jedoch auch die Anlieger in der 
Pflicht, ihre Tonnen frühzeitig wegzuräumen. 
 
Auf Nachfrage von Ratsherrn Schröder nach dem Stand der Prioritätenliste, teilt die Bürger-
meisterin mit, dass diese nach Haushaltswirksamkeit erstellt wird und danach die Ratsmit-
glieder verteilt wird. 

 
 

Bürgermeisterin Winkelmann informiert den Ausschuss darüber, dass es zu einer Verzöge-
rung bei der Übermittlung der Starkregengefahrenkarte kommt. Es muss noch eine Verein-
barung über die Verwendung und Freigabe geschlossen werden. Nach Unterzeichnung der 
Vereinbarung durch die Gemeinde wird der OOVW einen Link zum Download der Dateien 
zur Verfügung stellen. 
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4.1 Antrag der SPD-Fraktion vom 09.05.2023 zur Umrüstung der Ampelanlage 

Altenesch 
 
 
Ratsherr Ruminski erläutert den Antrag und bittet darum, die Möglichkeit zu prüfen. Fachbe-
reichsleiter Paack informiert den Ausschuss darüber, dass dies seitens des Landes abge-
lehnt werden würde, da geschwindigkeitsabhängige Lichtsignalanlagen seitens der NLStbV 
nicht mehr eingebaut werden würden. Dafür wurde vom Land ein Erlass aufgesetzt. Eine 
schriftliche Aussage der Verkehrssicherungskommission des Landkreises wird noch über-
sandt, der Erlass des Landes folgt ebenfalls noch schriftlich. 
 
 
 
5 Einwohnerfragestunde 
 
 
Der Bürger Günter Naujoks teilt mit, dass der Arbeitskreis Rad wieder getagt hat, sich die 
Anwesenheit seitens des Rates und der Verwaltung allerdings in Grenzen gehalten hat. Er 
bittet um mehr Beteiligung. Der nächste Termin ist für den 29.06. angedacht. 
 
Er teilt ebenfalls mit, dass sich der Fahrradweg vom Kreisel bis Ortseingang in einem 
schlechten Zustand befindet und bittet darum, die Beschilderung solange zu entfernen, damit 
die Fahrradfahrer auch auf der Straße fahren dürfen. Fachbereichsleiter Paack signalisiert, 
dass er dies an die NLStbV weitergibt. 
 
Außerdem bittet Herr Naujoks darum, dass sich der Rat bei der Bereisung die Fahrradstän-
der bei der Ernst-Rodiek-Halle anschaut, da sich diese in einem schlechten Zustand befin-
den. 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
Ratsherr Jan Olof von Lübken Selina Semig 
          Vorsitzende/r                            Bürgermeisterin                    Protokollführer/in 
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